
Yara anuncia investimento de R$ 90 mi
em fábrica de fertilizante em Sumaré
Aporte vai reforçar portfólio de alta tecnologia da companhia e gerar 50 novos postos de trabalho  PÁGINA 03

RIBEIRÃO QUILOMBO

ROUPAS NOVAS 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

A Secretaria de Meio Ambiente de Nova Odessa está nas etapas finais do processo de 
licenciamento ambiental para o desassoreamento dos trechos críticos do Ribeirão 
Quilombo, que “corta” a cidade. O serviço vai ser executado através do Programa 
Rios Vivos, do DAEE (Departamento de Águas e Energia Elétrica). Até o momento, 
a Prefeitura já dispõe da parceria garantida com o programa estadual.        PÁGINA 04

Quem não conseguiu aproveitar o “Bazar da Solidariedade” do último final de se-
mana terá mais uma oportunidade para adquirir peças de roupas novas masculi-
nas por um preço acessível. Isso porque o Fundo Social de Solidariedade de Horto-
lândia realizará neste sábado e domingo (09 e 10), a segunda edição do bazar. O ba-
zar será organizado das 9h às 17h, no ginásio da EMEF Jd. Amanda CAIC.    PÁGINA 05

Nova Odessa está prestes a 
viabilizar desassoreamento

RUAS E AVENIDAS

RODOVIA ZEFERINO VAZ

DIVULGAÇÃO

A Prefeitura de Monte Mor deu um passo importante para a melhoria da mobilida-
de urbana e segurança no trânsito ao receber um novo equipamento. A máquina 
de demarcação viária, entregue pelo Detran-SP, por meio do programa “Respeito 
à Vida”, é destinada à Secretaria de Mobilidade Urbana e Trânsito. A entrega do 
equipamento contou com a presença do prefeito Edivaldo Brischi (PSD).   PÁGINA 06

Um acidente envolvendo uma carreta bitrem e um carro deixou uma mulher mor-
ta e duas feridas na manhã desta quinta-feira (7), na Rodovia Professor Zeferino 
Vaz (SP-332), em Paulínia. A vítima foi identificada como Magali das Dores da Sil-
va Souza, de 54 anos. Ela morreu a caminho de uma hemodiálise e estava no car-
ro da Secretaria de Saúde de Artur Nogueira.                                                          PÁGINA 09

Monte Mor ganha equipamento 
para impulsionar sinalização

Paciente que seguia para 
hemodiálise morre em acidente 

Jd. Amanda terá bazar da 
solidariedade no fim de semana

PROJETO CULTURAL CRIME EM HORTOLÂNDIA

Instituto AVIVAR apresenta 
‘Art’Oficinas’ neste sábado

Decretada prisão temporária 
de suspeito de matar mulher

DIVULGAÇÃO A Justiça acolheu pedi-
do da Delegacia de Polí-
cia de Hortolândia e de-
cretou a prisão temporária 
do suspeito de assassinar 
Eliene Santos Souza, de 44 
anos. Policiais civis reali-
zam operações com obje-
tivo de localizar o suspei-
to, que tem 29 anos, e ago-
ra é oficialmente foragi-
do. A mulher encontrada 
morta embaixo da Ponte 
Estaiada, em Hortolândia, 
foi identificada pela Polí-
cia Civil nesta semana. 
O corpo da vítima estava 
na linha férrea na última 
sexta-feira (1º), no Jardim 
Santa Rita.               PÁGINA 08

O Projeto “Art’Oficinas 
– Retornável & Sustentá-
vel” realizado em Suma-
ré, desde 2022, tem sido 
responsável pela oferta de 
oficinas de formação ar-
tística cultural voltadas 
ao público em vulnera-
bilidade social no muni-
cípio. A ação, que ocorre 
neste sábado (09), às 14h, 
é viabilizada através do 
PROAC-ICMS, com patro-
cínio de empresas locais. 
“Chegou novamente a ho-
ra do projeto apresentar 
seus resultados à comu-
nidade local”, comenta a 
proponente do projeto, 
Erica Michelin.     PÁGINA 05 Eliene Souza, de 44 anos, foi encontrada na linha férreaInstituição atende centenas de jovens em Sumaré

ANA PERUGINI QUER ANULAR PRIVATIZAÇÃO DA SABESP PÁG. 07
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Alguns estudiosos 
de direito finan-
ceiro costumam 

criticar a falta de plane-
jamento na elaboração 
dos orçamentos públicos, 
denominando-os de “pe-
ças de ficção”. Essa expressão re-
fere-se ao fato de que a lei orça-
mentária, salvo raras exceções, 
cumpriria a função de mera for-
malidade autorizativa da despe-
sa, sem guardar relação de per-
tinência com as políticas públi-
cas, o cenário socioeconômico e 
a programação de longo prazo da 
Administração Pública. 

As críticas quanto ao suposto 
caráter ficcional terminam po-
tencializadas pela ausência de 
participação social no proces-
so de aprovação das peças or-
çamentárias. 

Os anseios e as dificuldades 
da população deveriam encon-
trar eco no plano de gastos da 
Administração Pública. Afinal, 
se a Constituição Federal esta-
belece direitos e garantias aos 
cidadãos, por consequência, ca-
be ao orçamento público forne-
cer a fonte de custeio para a im-
plantação de ações governamen-
tais hábeis ao cumprimento des-
ses mesmos direitos e garantias. 

Nesse sentido, em um cenário 
de escassez de recursos, a parti-
cipação social se mostra funda-
mental, não só para dar a conhe-
cer os problemas que afligem a 
comunidade, mas também para 
ajudar a definir as áreas em que 
os recursos públicos são mais 

necessários – e, poste-
riormente, para acom-
panhar a concretização 
desse gasto. 

Nos termos dos arts. 
165 e 166 da Constitui-
ção da República, apli-

cado por simetria aos Estados, 
Municípios e Distrito Federal, 
compete ao Poder Executivo ela-
borar a proposta do orçamento 
público, prevendo as despesas 
que pretende realizar e quanti-
ficando as receitas que lhes ser-
virão de custeio. Terminada es-
sa fase preliminar, a proposta é 
encaminhada para a aprovação 
do Poder Legislativo. 

No âmbito do Parlamento, o 
projeto pode ser alterado. A de-
pender da esfera da Federação, 
os vereadores, deputados e sena-
dores podem apresentar emen-
das ao projeto, fazendo as mo-
dificações necessárias. Uma vez 
aprovado, o orçamento adquire 
o status de lei de modo que ne-
nhum gasto pode ser realizado 
pela Administração Pública sem 
a correspondente autorização 
orçamentária. 

A fase de apreciação legislati-
va é um momento no qual a po-
pulação pode – e deve – se enga-
jar. Na perspectiva do parágrafo 
único do art. 1º da Constituição, 
a participação direta no desenho 
orçamentário constitui expres-
são ativa do princípio democrá-
tico pelo qual o povo, livremen-
te, escolhe os desígnios das re-
ceitas públicas e as direciona de 
acordo com suas preferências. 

Aliado a isso existem, no orde-
namento, regras que buscam le-
var a voz de todos os interessa-
dos para o centro das delibera-
ções legislativas sobre o projeto 
de lei orçamentária. 

Refiro-me ao art. 48, §1º, I, da 
Lei de Responsabilidade Fiscal 
(LRF) que prescreve o “incenti-
vo à participação popular e rea-
lização de audiências públicas, 
durante os processos de elabo-
ração e discussão dos planos, lei 
de diretrizes orçamentárias e or-
çamentos.” Reforço que, no caso 
dos Municípios, por força do art. 
44 da Lei 10.257/2001, chamada 
de Estatuto das Cidades, a reali-
zação dessas audiências é condi-
ção obrigatória para aprovação 
das leis de orçamento. 

O Tribunal de Contas do Es-
tado de São Paulo (TCE-SP), nas 
fiscalizações ordinárias que faz 
às Câmaras e às Prefeituras, ve-
rifica a realização dessas au-
diências, buscando assegurar 
o envolvimento da sociedade 
nas discussões que antecedem 
a aprovação do plano de gastos 
da Administração. 

Durante tais vistorias, a Cor-
te de Contas, inclusive, aprofun-
da seus exames, analisando até 
mesmo o horário de realização 
das reuniões para recomendar 
que estas ocorram fora do expe-
diente comercial no intuito de 
possibilitar a mais ampla parti-
cipação dos cidadãos. 

Evidentemente, essa legisla-
ção pode ser aprimorada, pre-
vendo, por exemplo, procedi-

mentos mais uniformes e deta-
lhados do funcionamento de tais 
audiências, seja para racionali-
zar os debates e discussões, se-
ja para garantir que as propostas 
emanadas da participação po-
pular venham a ser incluídas no 
corpo das peças orçamentárias. 

Não se pode deixar de reco-
nhecer, contudo, que o direito 
brasileiro conta com institutos 
de controle social do orçamen-
to. Assim, eventual baixo enga-
jamento da sociedade no pro-
cesso orçamentário não deve 
ser atribuído à ausência de pre-
visão normativa. 

Talvez a falta de informações 
sobre o direito dos cidadãos de 
influenciar nesse processo, so-
mada a um certo descrédito so-
bre a anuência dos legisladores 
às propostas apresentadas, pos-
sa explicar a baixa adesão da so-
ciedade nas audiências públicas 
sobre os orçamentos. 

Logo, cumpre aos eleitos pa-
ra representar a vontade do po-
vo informar a coletividade so-
bre essa prerrogativa, utilizan-
do para esse fim todas as fer-
ramentas tecnológicas à dispo-
sição, radicalizando na trans-
parência. Também, faz-se ne-
cessário que os legisladores to-
mem consciência de que as pro-
posições dos cidadãos não têm 
natureza suplementar e acessó-
ria, mas traduzem expectativas 
legítimas que devem ser consi-
deradas e, na medida do possí-
vel, contempladas pelas leis or-
çamentárias. 

O controle social dos orçamentos públicos 
Dimas Ramalho  é Conselheiro do Tribunal de Contas do Estado de São Paulo (TCESP)

O grupo Decoloni-
zAI é composto 
de pesquisado-

res, residentes no Bra-
sil e em outras partes do 
mundo, interessados em 
investigar como os mo-
dos de colonização vêm acon-
tecendo através das tecnologias 
emergentes.

Entendemos que o termo “In-
teligência Artificial” (IA) se tor-
nou abrangente, tanto para a de-
finição de diversas tecnologias 
que utilizam grande volume de 
dados e aprendizado de máqui-
na, como também um tema de 
interesse para diversos campos 
do conhecimento.

Devido ao seu amplo alcan-
ce, a IA possui grandes impactos 
na sociedade, desde o trabalho, 
comportamento, saúde, educa-
ção, direito, assim como na na-
tureza e na cultura.

Nos últimos meses, o mundo 
vem sendo surpreendido com 
os rápidos avanços da inteligên-
cia artificial baseada em pro-
cessamento de linguagem na-
tural. O encantamento causa-
do pelas possibilidades da IA 
suplantar os seres humanos 
com maior rapidez e eficiência 
na produção de textos para va-
riados fins nos deixa “no olho 
do furacão” e provavelmente 
com dificuldades para enten-
der os impactos de tais tecno-
logias na vida, quando a cria-
tividade e conhecimento hu-
manos que colaboram para o 
aprimoramento das respostas 
da IA vêm sendo apropriados 
sem que, contudo, esteja claro 
quem estes desenvolvimentos 
beneficiam e como.

Enquanto especialistas 
e precursores dos estudos 
e treinamento da IA aler-
tam sobre os possíveis pe-
rigos de ter decisões im-
portantes fora do contro-
le, permanecem obscuros 

quais seriam os maiores perigos, 
em especial aqueles que não es-
tão sendo publicizados.

Nestes tempos, a sociedade 
civil informada, junto a gover-
nos e instituições educacionais 
e democráticas, vem se reunin-
do para formulações de políticas 
capazes de proteger vulneráveis 
e vulnerados dos possíveis im-
pactos negativos da IA.

Algumas questões que antes 
permaneciam intocadas passam 
a ser mencionadas, como o en-
tendimento de que as tecnolo-
gias não são neutras e tendem a 
representar os interesses de uma 
elite tecnológica que é majorita-
riamente composta de homens 
brancos do Norte global.

Do mesmo modo, as infraes-
truturas e os lucros concentram-
-se nas mãos desta elite.

Reacendem-se as discussões 
sobre de que modos o lucro 
ocorre e nos resta entender co-
mo a apropriação de dados, co-
nhecimento, criatividade, traba-
lho e tempo vem se dando nos 
tempos atuais através da IA, por 
meios explícitos ou sutis.

Há alguns anos tem ficado mais 
evidente que preconceitos estru-
turais como racismo e misoginia 
se manifestam em algoritmos de 
recomendação e apoio na toma-
da de decisões. Reforçando este-
reótipos com características eugê-
nicas, os algoritmos seguem uma 
lógica de exclusão e se apoiam em 

bases de dados nas quais a má-
quina pode apenas aprender co-
mo o mundo, em suas diversas es-
feras sociais, era no passado. Co-
mo as pessoas eram classificadas 
e de que forma. E, ainda, a disputa 
de narrativas com viés ideológico 
sempre ocorreu, ainda que de for-
ma velada, na qual a lógica é que o 
conceito de “verdade” precisa ser 
único, independentemente se ba-
seado ou não em evidências.

Ainda mais complexo, as evi-
dências muitas vezes são forja-
das, nem sempre de maneira ex-
plícita, como “plantar” uma pro-
va de ato ilegal onde não havia 
prova, mas também de maneiras 
implícitas, como assediar com 
mais frequência as pessoas que 
já estão em situação vulnerável, 
de modo a criminalizá-las.

Tais situações produzem pro-
vas tendenciosas que não preci-
sam ser questionadas, desde que 
confirmem narrativas comuns e 
recorrentes como algo que “faz 
sentido”. Ao que parece, precisa-
mos voltar ao ponto de discutir 
como nascem os preconceitos e 
que elementos dentro da socie-
dade os fortalecem.

Por que há uma super-repre-
sentatividade de pessoas negras, 
não brancas e pobres nas prisões? 
Por que há uma sub-representa-
tividade destas mesmas pessoas 
como “agentes” quando busca-
mos na IA e nas imagens da web 
quaisquer atividades em que se 
coloque o termo “pessoa”, como, 
por exemplo, alguém observan-
do o céu ou crianças brincando?

Imagem dos resultados da 
busca no Google em 4 de abril 
de 2023 – Imagem: Reprodução/
Google

E, do mesmo modo, para mui-
tas atividades e situações que 
envolvam o termo “pessoa” e 
“humano”, mulheres também 
aparecerão em menor número e, 
quando aparecem, em geral se-
rão brancas, a não ser que a bus-
ca tenha conotações negativas. 
Outro aspecto é o de segregação. 
Embora nos diversos ambientes 
sociais a representatividade ét-
nica entre as pessoas seja mais 
diversa, a IA irá apresentar mais 
pessoas brancas, quando não, 
asiáticas — a se pensar que paí-
ses como a China, que ocupava 
o primeiro lugar em país mais 
populoso do mundo, até ser re-
centemente ultrapassada pela 
Índia, estão entre as grandes po-
tências tecnológicas, investindo 
para que tenha estudantes e pes-
quisadores em universidades in-
fluentes do Norte global. Ou, de 
outro modo, quando for especi-
ficado uma determinada carac-
terística étnica, a IA tanto pode-
rá ignorar e ilustrar com pessoas 
brancas, como também pode-
rá criar uma situação segrega-
da com apenas pessoas de uma 
etnia em ambientes sociais que 
costumam ser diversos.

Desse modo, entre os respon-
sáveis pelo treinamento e enga-
jamento sobre a curadoria de 
conteúdos da IA há mais bran-
cos, quando não, asiáticos, e me-
nos pessoas de etnias diversas 
que são características do Sul 
global. Outro aspecto é que uma 
grande quantidade da produção 
científica nesta área é feita por 
pessoas que estão em univer-
sidades localizadas nas regiões 
com maior poder sobre as in-
fraestruturas tecnológicas.
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No Brasil, o ano de 2022 
registrou a produção alar-
mante de 81,8 milhões de 
toneladas de resíduos, 
equivalente a 224 mil to-
neladas diárias. O Sudeste 
lidera a estatística, contri-
buindo com cerca de 111 
mil toneladas diárias, re-
presentando quase 50% do 
total do país, conforme da-
dos fornecidos pela Abrel-
pe (Associação Brasileira 
de Empresas de Limpeza 
Pública e Resíduos Espe-
ciais). Apenas 4% desse li-
xo é reciclado e reaprovei-
tado. Consciente da urgên-
cia em abordar esse assun-
to, a BRK, concessionária 
responsável pelos serviços 
de água e esgoto em Su-

maré, lançou uma inicia-
tiva educativa.

Com o intuito de alertar 
e orientar seus colabora-
dores sobre a relevância da 
coleta seletiva na preser-
vação do meio ambiente, 
a empresa promoveu uma 
palestra conduzida por es-
pecialista.

Durante a apresentação, 
os funcionários foram ca-
pacitados para compreen-
der como é feita a destina-
ção correta dos resíduos só-
lidos, reconhecendo a im-
portância crucial da cole-
ta seletiva. A meta é incen-
tivar a adoção dessa práti-
ca sustentável não apenas 
no ambiente de trabalho, 
mas também em seus lares.

Como complemento à 
conscientização, a conces-
sionária tem enviado “pí-

lulas de conhecimento” aos 
colaboradores, abordando 
diferentes aspectos do tema 
com mensagens em meios 
digitais e nos painéis de co-
municação. A primeira des-
sas pílulas destacou o im-
pacto direto da coleta sele-
tiva nos aterros, a otimiza-
ção dos recursos naturais, 
os benefícios econômicos e 
a redução da poluição.

Diego de Oliveira e Silva, 
gerente de Qualidade, Saú-
de, Segurança e Meio Am-
biente (QSSMA) da BRK em 
Sumaré, destacou a ação. 
“A coleta seletiva é simples 
e pode ser realizada por to-
dos nós. O objetivo da BRK 
é reforçar a facilidade des-
sa ação e promover a cons-
cientização para que se tor-
ne uma cultura dentro da 
empresa e fora também”.

Importância da coleta seletiva é tema de palestra da BRK

Pílulas de conhecimento têm reforçado assunto para que se torne uma prática

DIVULGAÇÃO

CAPACITAÇÃO INTERNA

è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Instituto AVIVAR 
promove série de 
apresentações 
culturais amanhãCIDADES

Os estudos na linha de 
insumos foliares desen-
volvidos pela Yara no Bra-
sil têm como foco melho-
rar a fisiologia das plan-
tas, especialmente em re-
lação às intempéries climá-
ticas e, para isso, a compa-
nhia já faz uso da combi-
nação organomineral, que 
alinha macro e micronu-
trientes com matriz orgâni-
ca. Eles se tornam possíveis 
pelo investimento da em-
presa em ciência e inova-

ção. Nacionalmente, a Ya-
ra lidera cerca de 150 pes-
quisas sobre os benefícios 
do uso de fertilizantes em 
diferentes culturas agríco-
las com instituições reno-
madas. A companhia tam-
bém conta com um centro 
de pesquisas de referência 
no Brasil, o Yara Knowled-
ge Grows Center, localiza-
do junto a sua unidade de 
produção, em Sumaré, que 
recebeu recentemente um 
aporte de R$100 milhões, e 

está preparada para aten-
der a demanda nacional de 
fertilizantes foliares. O lo-
cal também é destinado ao 
estudo e aplicação de so-
luções nutricionais para a 
agricultura brasileira.

“A evolução da agricultu-
ra depende diretamente do 
investimento em pesquisa. 
Apenas por meio da ciên-
cia conseguiremos impac-
tar o ecossistema de forma 
positiva. Na Yara temos um 
legado de conhecimento, 

baseado em nossa exper-
tise de mais de 100 anos e 
dedicamos grande esfor-
ço na disseminação desse 
conhecimento com o cam-
po”, afirma Marcelo. “Des-
sa forma, estamos traba-
lhando para a transforma-
ção do sistema alimentar 
e, ao lado do agricultor, es-
tamos restaurando nossos 
solos, reduzindo as emis-
sões e melhorando o aces-
so a alimentos saudáveis”, 
finaliza.                      | Paulo Medina

Estudos visam melhorar fisiologia de plantas

Yara lidera cerca de 150 pesquisas sobre benefícios 
do uso de fertilizantes em diferentes culturas agrícolas
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Aporte é destinado à linha YaraVita, 
portfólio de produtos para a agricultura 
regenerativa; empresa já investiu cerca 
de R$ 100 mi na instalação da fábrica

Com foco voltado às so-
luções nutricionais para la-
vouras, a Yara, líder mun-
dial em nutrição de plan-
tas, anunciou um investi-
mento de R$90 milhões em 
sua linha de produtos folia-
res, na unidade de Suma-
ré. O aporte será destinado 
à ampliação de pesquisa e 
desenvolvimento, ao incre-
mento de portfólio – com 
novos produtos e soluções 
patenteadas – e à contrata-
ção de equipes especializa-
das no segmento para pes-
quisa e geração de deman-
da. Segundo a empresa, um 
total aproximado de 50 no-
vos postos de trabalho se 
somarão aos representan-
tes técnicos da empresa já 
espalhados pelo país.

Os valores serão investi-
dos até 2025. A fábrica de 
Sumaré foi inaugurada há 
cerca de cinco anos, de-
pois de receber um apor-
te de R$ 100 milhões, sen-
do a primeira de fertilizan-
tes foliares do país. A uni-
dade local conta com ca-
pacidade produtiva de 40 
milhões de litros de ferti-
lizantes a cada ano.

De acordo com o presi-
dente da Yara Brasil, Mar-
celo Altieri, o investimen-
to reforça ainda mais o foco 
da companhia no portfólio 
de fertilizantes de alta tec-
nologia. “Estamos desen-
volvendo pesquisas para o 
lançamento de novas solu-
ções nutricionais até 2025, 
que chegarão para comple-
mentar o nosso portfólio e 
apoiar o agricultor brasi-
leiro a produzir mais com 
menor impacto ambiental, 
alinhado às premissas da 
agricultura regenerativa”, 
conta o executivo.

YaraVita é uma linha de 
fertilizantes líquidos com 
macro e micronutrientes 
para aplicação foliar, so-
lo, tratamento de semen-
tes e recobrimento de fer-
tilizantes sólidos, sendo 
recomendada como com-
plemento à adubação sóli-
da, indicada para aumen-
tar a qualidade e eficiên-
cia de culturas como ca-

fé, cana-de-açúcar, milho, 
soja e trigo. Neste ano, um 
novo produto, o YaraVita 
NRhizo, foi agregado ao 
portfólio com foco no tra-
tamento de sementes de 
leguminosas.

Segundo a Abisolo (As-
sociação Brasileira das In-
dústrias de Tecnologia em 
Nutrição Vegetal), o mer-
cado de fertilizantes es-

peciais de alta tecnologia 
manteve a trajetória de 
crescimento em 2022, com 
faturamento 33,2%, supe-
rior ao obtido em 2021. 
“Podemos afirmar que, ao 
longo de 2023, a Yara avan-
çou em sua estratégia de 
negócio no oferecimento 
de soluções nutricionais 
com maior valor agregado 
e uma revisão de portfólio 

com foco em ofertar solu-
ções nutricionais de alta 
tecnologia, e seguiremos 
com esse olhar cada vez 
mais atento para práticas 
sustentáveis e a redução 
de pegada de carbono na 
produção agrícola”, afir-
ma Altieri.

Além da nova estratégia 
comercial, a empresa pos-
sui iniciativas voltadas a 

promover uma transição 
energética em suas ope-
rações e colaborar na des-
carbonização das cadeias 
agroalimentar e industrial, 
como a adoção de biome-
tano na produção de amô-
nia, parcerias com coope-
rativas agrícolas para a co-
mercialização do fertili-
zante verde e acordos com 
a indústria de alimentos.

Fábrica da Yara em Sumaré tem capacidade produtiva de 40 milhões de litros de fertilizantes por ano

Yara anuncia investimento de R$ 90 mi 
na unidade de fertilizantes em Sumaré

DIVULGAÇÃO

Paulo Medina  l  SUMARÉ
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N. Odessa entra na fase final de 
licenciamento para desassorear 
trechos críticos do Quilombo
Trâmite ambiental vai viabilizar trabalho que visa reduzir as chances de transbordamento nos 
bairros que margeiam o ribeirão; três trechos a serem desassoreados foram ‘escolhidos a dedo’

A Secretaria de Meio 
Ambiente de Nova Odes-
sa está nas etapas finais do 
processo de licenciamento 
ambiental para o desasso-
reamento dos trechos críti-
cos do Ribeirão Quilombo, 
que “corta” a cidade. Gra-
ças a uma parceria viabili-
zada em 2022 pela Prefei-
tura, o serviço em si vai ser 
executado através do Pro-
grama Rios Vivos, do DAEE 
(Departamento de Águas e 
Energia Elétrica), autarquia 
vinculada à Secretaria de 
Meio Ambiente, Infraestru-
tura e Logística do Gover-
no do Estado de São Paulo.

Até o momento, a Pre-
feitura já dispõe da parce-
ria garantida com o progra-
ma estadual, além das li-
cenças de intervenção nas 
APPs (Áreas de Preservação 
Permanente) nos três tre-
chos de “entrada” das má-
quinas e caminhões que 
vão fazer o desassoreamen-
to (nas alturas dos jardins 
São Jorge, Flórida e Fadel). 
Tais licenças foram emiti-
das junto à Cetesb (Com-
panhia Ambiental do Es-
tado de São Paulo).

“Aguardamos agora a fi-
nalização de um laudo com 
as análises da composição 
das amostras do lodo a ser 

dragado do rio, para dar 
entrada no pedido de licen-
ciamento da área de trans-
bordo desse material, tam-
bém na Cetesb. A partir da 
emissão desse último licen-
ciamento pela Cetesb, va-
mos entregar todo esse li-
cenciamento para o DAEE, 
para inclusão no cronogra-
ma de trabalho do Rios Vi-
vos”, explicou a diretora 

de Meio Ambiente, Danie-
la Helena Fávaro.

Segundo a bióloga, os 
três trechos a serem de-
sassoreados “foram esco-
lhidos a dedo”. “Indica-
mos os trechos em que o 
rio corta a mancha urba-
na e onde ele transborda 
mais frequentemente, ou 
seja, são os pontos em que 
temos maior necessidade 

de aprofundamento da ca-
lha através do desassorea-
mento”, explicou.

Após o desassoreamen-
to, a Secretaria Municipal 
de Meio Ambiente vai pro-
mover o reflorestamento 
da mata ciliar dos três tre-
chos beneficiados, elimi-
nando as clareiras exis-
tentes hoje nestes locais. 
“Além disso, sem o proces-

so erosivo das margens dos 
trechos reflorestados, tam-
bém diminuímos os riscos 
de transbordo do rio”, lem-
brou a profissional.

Desde a inserção de Nova 
Odessa no Programa Rios 
Vivos, técnicos do DAEE já 
realizaram três vistorias nos 
trechos do Ribeirão Qui-
lombo indicados pela equi-
pe técnica da Prefeitura.

“Um dos nossos proje-
tos na área hídrica é exa-
tamente viabilizar o desas-
soreamento do Quilombo. 
Estamos trabalhando nis-
so desde o começo do nos-
so mandato, e vamos con-
quistar essa grande parce-
ria agora graças ao nosso 
bom relacionamento com 
o governador Tarcísio de 
Freitas, através do DAEE. 
Só teremos que agradecer 
ao Governo do Estado por 
mais essa obra que vai ser 
tão importante para No-
va Odessa”, disse o prefei-
to Cláudio José Schooder, 
o Leitinho (PSD).

O ciclo 2023-2024 do 
Programa Rios Vivos foi 
lançado no último dia 05 
de junho. A iniciativa está 
inserida no Plano Estadual 
de Meio Ambiente e visa a 
revitalização de margens 
e despoluição de 240 cur-
sos d’água, com a retirada 
de sedimentos, o que au-
xilia no combate a inunda-
ções e garante mais água 
e qualidade de vida para 
a população. A estimati-
va de investimento anual 
para esse ciclo é de R$ 172 
milhões, que tem poten-
cial para atender aproxi-
madamente 130 municí-
pios paulistas.

Segundo a Secretaria de 
Obras e a Defesa Civil Mu-
nicipal, historicamente, os 
bairros mais afetados pe-
los alagamentos pontuais 
do Ribeirão Quilombo no 
verão – e, portanto, as prio-
ridades para os serviços de 
desassoreamento e limpeza 
da calha e margens do ri-
beirão – são os jardins São 
Jorge, Flórida e Fadel e Vila 
Azenha. Mas o cronograma 
final dos trabalhos ainda 
vai ser definido e divulgado 
pelo DAEE. Não há previ-
são de quando serão divul-
gados os municípios con-
templados nesta segunda 
etapa do programa.

Técnicos do DAEE fizeram três vistorias nos trechos do Ribeirão Quilombo em Nova Odessa

DIVULGAÇÃO
Da Redação  l  NOVA ODESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

 O Lions Clube de No-
va Odessa promove nes-
te sábado (09), na parte da 
manhã, mais uma edição 
da tradicional Campanha 
“Doe Sangue, Salve Vi-
das” em prol do Hemocen-
tro da Unicamp (Univer-
sidade Estadual de Cam-
pinas). Essa será a última 
doação do ano, que contou 
com outras três edições ao 
longo de 2023.

A arrecadação começa 
às 8h30 e vai até 12h, no 
Ambulatório de Especia-
lidades, anexo ao Hospital 
e Maternidade Municipal, 
na avenida João Pessoa, 
nº 833, no Bosque dos Ce-
dros. A iniciativa tem apoio 
também da Polícia Militar, 
Bombeiros Civis Voluntá-
rios, Escoteiros, Colégio 
Objetivo Nova Odessa, Fa-
culdades Network e ETEC 
(Escola Técnica Estadual) 
Nova Odessa.

Lions Clube promove doação de sangue neste sábado

Campanha tem início às 8h30 e vai até 12h, no Ambulatório de Especialidades

SALVANDO VIDAS

DIVULGAÇÃO
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Na primeira ação deste 
ano, realizada em feverei-
ro, foram arrecadadas 89 
bolsas. Na segunda edição, 
em maio, foram mais 78, e 
na 3ª, em agosto, 97 – totali-
zando 264 bolsas de sangue 
arrecadadas neste ano, até 
o momento. Em 2022, fo-
ram 279 bolsas arrecadadas 
no total, número que deve 

ser superado neste ano. Já 
em 2021, foram coletadas 
309 bolsas durante as qua-
tro edições anuais da ação.

As coletas periódicas 
têm como objetivo repor os 
baixos estoques de sangue 
do Hemocentro, que ce-
de bolsas para os pacien-
tes do próprio município e 
de dezenas de outras cida-

des da região. A arrecada-
ção em prol do Hemocentro 
é de grande importância, 
porque a pandemia de Co-
vid-19 reduziu os estoques 
dos hemocentros brasilei-
ros em geral em até 50%, e 
a situação ainda não foi to-
talmente normalizada.

Para ser um doador de 
sangue, é necessário ter 

entre 18 e 69 anos, mas são 
aceitos candidatos a partir 
dos 16 anos, com o consen-
timento formal e presencial 
do responsável legal. O doa-
dor deve pesar mais de 50 
quilos, não ter ingerido be-
bida alcoólica nas 24 horas 
que antecedem a doação, 
ter dormido pelo menos seis 
horas. Não é necessário es-
tar em jejum. É importante 
que o doador esteja em boas 
condições de saúde.

“Deixamos o convite à 
população de Nova Odessa 
para que compareça e co-
labore com essa causa tão 
nobre, porque tem muitas 
pessoas carecendo de san-
gue, e toda doação é bem-
-vinda e pode ajudar a sal-
var vidas”, comentou o pre-
feito Cláudio José Schooder, 
o Leitinho (PSD).

MEDULA
Os doadores ganham um 

exame completo de sangue, 
que é enviado posteriormen-
te através de uma carta. São 

realizados os seguintes exa-
mes de triagem no sangue 
doado: Aids, Sífilis, Hepati-
te, Chagas, formas raras de 
hemoglobina, grupos san-
guíneos e fator RH.

As pessoas não podem 
ter sintomas gripais e res-
piratórios ou febre. Serão 
dispensados os doadores 
que estiveram em viagem 
internacional nos últimos 
30 dias. Pede-se para não 
levar acompanhantes, so-
mente se for extremamen-
te necessário.

Também é possível, ao 
doar sangue, pedir para ser 
cadastrado no Redome (Re-
gistro Nacional de Doadores 
de Medula Óssea). Isto por-
que os Hemocentros Regio-
nais, mais conhecidos como 
“Bancos de Sangue”, são os 
responsáveis por cadastrar 
os interessados em se tornar 
doadores de medula óssea. 
Os dados são agrupados em 
um registro único e nacio-
nal. Informações pelo tele-
fone 0800 722-8432.
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Com entrada franca, evento vai trazer apresentações artísticas e mostras de trabalhos à comunidade local e familiares 

O Projeto “Art’Oficinas – 
Retornável & Sustentável” 
realizado em Sumaré, des-
de 2022, tem sido responsá-
vel pela oferta de oficinas de 
formação artística cultural 
voltadas ao público em vul-
nerabilidade social no mu-
nicípio, com acesso inteira-
mente gratuito. A ação, que 
ocorre neste sábado (09), às 
14h, é viabilizada através do 
PROAC-ICMS, com patrocí-
nio de empresas locais.

“Agora, transcorrido 
mais um ciclo de oficinas, 
com aulas teóricas sobre 
história das artes, exercí-
cios práticos e aprimora-
mento de várias técnicas 
nesses segmentos, chegou 
novamente a hora do  pro-
jeto apresentar seus resul-
tados à comunidade local e 
familiares dos participantes 
e para isso realizará mais 
um evento com entrada 

franca, dia 09 de dezembro 
(neste sábado), em Suma-
ré, com apresentações ar-
tísticas e mostras de traba-
lhos produzidos pelos par-
ticipantes durante as ofici-
nas” comenta a proponente 
do projeto, Erica Michelin.

A iniciativa conta com ar-
ticulação do Ponto de Cultu-
ra AVIVAR 3º SETOR e tem 
oportunizado de forma gra-
tuita, que um público de 110 
pessoas, entre crianças, ado-
lescentes, jovens e idosos, te-
nha contato semanalmen-
te com diversas expressões 
artísticas, tais como dança, 
música, teatro, circo, gas-
tronomia criativa, capoei-
ra, audiovisual, cultura digi-
tal, moda/beleza, contação 
de histórias, artes manuais 
e visuais, desenvolvendo ta-
lentos e habilidades.

O objetivo da iniciativa, 
segundo o Instituto, é criar 
futuras oportunidades de 
trabalho e renda para ar-
tistas iniciantes nas prin-

Instituto AVIVAR realiza apresentações 
culturais do ‘Art’Oficinas’ neste sábado

DIVULGAÇÃO
Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Mais um excelente resul-
tado da equipe Viper de luta 
de braço de Nova Odessa, o 
famoso “braço de ferro”. Os 
atletas integraram a Sele-
ção Paulista no Campeona-
to Brasileiro de Seleções dis-
putado no fim de semana, 
em Rafard. O torneio con-
tou com mais de 250 atle-
tas de dez estados e a equipe 
de São Paulo se classificou 
em 1º lugar, seguido de Ma-
to Grosso (2º lugar) e a Fe-
deração Gaúcha (3º lugar).

A equipe Viper conquis-
tou 11 medalhas, e teve co-
mo destaque Fernando Ma-
galhães “Big”, que se sagrou 
campeão invicto na catego-
ria 85kg Sênior. Os demais 
atletas medalhistas – Ma-

Equipe Viper de Nova Odessa 
conquista pódio no Brasileiro

Atletas agora vão se preparar para a disputa do Panamericano, que ocorre em 2024

DIVULGAÇÃO

LUTA DE BRAÇO
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n   Fernando Magalhães “Big”
Campeão invicto na categoria 85 kg sênior

n   Mariana Moura
2º lugar braço direito – categoria livre sênior
2º lugar braço esquerdo – categoria livre sênior

n   Alex Adriano
2º lugar braço direito – categoria 110 kg sênior
3º lugar braço esquerdo – categoria 110 kg sênior

n   Cassius Monroe, atleta e técnico
2º lugar braço direito – categoria 60 kg máster
2º lugar braço esquerdo – categoria 60 kg máster

n   Luis Carlos Sabino, atleta e técnico
2º lugar braço esquerdo – categoria 100 kg gran máster
3º lugar braço direito – categoria 100 kg gran máster

n   Welinton Rocha, atleta e técnico
5º lugar braço direito e esquerdo – categoria 80 kg máster

MEDALHISTAS

riana Moura, Alex Adriano, 
Cassius Monroe, Luis Carlos 
Sabino e Welinton Rocha – 
também carimbaram o pas-
saporte para o Panamerica-
no, que acontecerá ano que 
vem no Peru.

“A equipe vai comemo-
rar as conquistas treinan-
do ainda mais forte para o 

Panamericano. Vamos nos 
concentrar nos treinos para 
melhorar ainda mais e ten-
tar trazer medalhas desta 
importante competição”, 
disse Luis Sabino, atleta e 
técnico de Nova Odessa.

O secretário municipal 
de Esportes e Lazer, Renan 
Reis, parabenizou os atletas. 

“Deixamos os parabéns a 
esta talentosa equipe Viper 
de luta de braço de nossa ci-
dade pelo talento, pela dedi-
cação e por representarem 
Nova Odessa em competi-
ções de alto nível, e como 
sempre trazendo medalhas 
para o município”, afirmou.

“Em nome da equipe Vi-

per, agradecemos os nossos 
parceiros que nos apoiaram 
durante o ano de 2023, pois 
se não fosse por eles, não te-
ríamos tido resultados tão 
positivos. Nosso muito obri-
gado aos Supermercados 
Paraná, ao prefeito Cláudio 
Schooder (Leitinho) e à Se-
cretaria Municipal de Es-

portes, e ao Pusch Games”, 
finalizou Luis Sabino.

Os treinos da Viper acon-
tecem no Ginásio Municipal 
de Esportes do Jardim San-
ta Rosa. Os empresários que 
tiverem interesse em patro-
cinar a equipe devem entrar 
em contato com Sabino, pelo 
WhatsApp (19) 99236-6436.

Quem não conseguiu 
aproveitar o “Bazar da Soli-
dariedade” do último final 
de semana terá mais uma 
oportunidade para adqui-
rir peças de roupas novas 
masculinas por um pre-
ço acessível. Isso porque o 
Fundo Social de Solidarie-
dade de Hortolândia rea-
lizará neste sábado e do-
mingo (09 e 10), a segun-
da edição do bazar. Com a 
mensagem de que “A Moda 
é Fazer o Bem”, o bazar será 
organizado das 9h às 17h, 
no ginásio da EMEF (Es-
cola Municipal do Ensino 

Fundamental) Jd. Aman-
da CAIC, localizado na rua 
Graciliano Ramos, 698.

A primeira edição do ba-
zar, organizada no CCMI 
(Centro de Convivência da 
Melhor Idade) do Remanso 
Campineiro entre os dias 01 
e 03 de dezembro, foi um su-
cesso. Segundo o Fundo So-
cial de Hortolândia, a ação 
atraiu cerca de 2 mil pes-
soas, que adquiriram qua-
se 10 mil peças de roupas.

Quem comparecer ao 
“Bazar da Solidariedade” 
do Jd. Amanda, neste fi-
nal de semana, terá aces-
so a uma variedade de mo-
delos e roupas masculinas, 
desde shorts e camisetas a 

Jardim Amanda vai receber bazar da solidariedade
FIM DE SEMANA

Público poderá adquirir peças masculinas 
novas por preços entre R$ 5 e R$ 30

DIVULGAÇÃO
Da Redação  l  HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Bazar da Solidariedade no Jardim Amanda

Realização: Fundo Social de Solidariedade de Hortolândia
Data: sábado e domingo, 09 e 10 de dezembro de 2023
Horário: 9h às 17h
Local: EMEF Jd. Amanda CAIC
Endereço: Rua Graciliano Ramos, 698, Jardim Amanda

SERVIÇO

meias e cuecas. As peças 
atendem tanto o público in-
fantil quanto homens adul-
tos. Os valores variam entre 
R$5 a R$30 e o pagamento 
poderá ser efetivado em di-
nheiro ou via PIX.

Todo o dinheiro arreca-
dado por meio do bazar se-
rá destinado às ações pro-

movidas pelo órgão, sobre-
tudo para a oferta de cursos 
profissionalizantes gratui-
tos à população. As roupas 
foram doadas à Prefeitura 
de Hortolândia pela Receita 
Federal do Brasil median-
te a apreensão de lotes que 
apresentaram irregularida-
des alfandegárias.

Apresentações e 
mostras artísticas 
com entrada franca

Data: 09 de Dezembro/23 
Horário: 14 horas
Local: Instituto Avivar 3º 
Setor em Sumaré.

SERVIÇO

cipais funções e segmentos 
da economia criativa do Es-
tado de São Paulo e estimu-
lar o desenvolvimento de 
talentos e habilidades ar-
tísticas de crianças e ado-
lescentes em vulnerabili-
dade social, abordando a 
sustentabilidade ambien-
tal através da arte.

O projeto é realizado 
através do PROAC-ICMS, 
do Governo do Estado de 
São Paulo, em parceria e 
coprodução do Instituto 
AVIVAR 3º SETOR e Patro-
cínio da Rede Covabra Su-
permercados e Solven Sol-
ventes e Químicos.

Crianças e adolescentes 
participantes do projeto 
vão realizar apresentações 
e mostras artísticas
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Prefeitura ganhou máquina de demarcação de vias públicas, entregue pelo Detran-SP, por meio de convênio estadual

A Prefeitura de Monte 
Mor deu um passo impor-
tante para a melhoria da 
mobilidade urbana e segu-
rança no trânsito ao rece-
ber um novo equipamen-
to. A máquina de demar-
cação viária, entregue pe-
lo Detran-SP, por meio do 
programa “Respeito à Vi-
da”, é destinada à Secre-
taria de Mobilidade Urba-
na e Trânsito.

A entrega do equipamen-
to contou com a presença 
do prefeito Edivaldo Brischi 
(PSD) e do secretário de Mo-
bilidade Urbana e Trânsito, 
Sandro Guedes. A cerimô-
nia aconteceu recentemen-
te, na sede da pasta, onde o 
prefeito destacou a impor-
tância da aquisição para a 
evolução dos serviços pú-
blicos municipais.

“A aquisição dessa má-
quina de demarcação viá-

ria é de grande valia para 
o município. A cidade se-
rá atendida de forma cons-
tante e crescente em suas 
demandas, garantindo um 
trânsito mais seguro pa-
ra a população”, afirmou 
o prefeito.

O equipamento será 
utilizado para reforçar as 
atividades da Secretaria 
de Mobilidade Urbana e 
Trânsito, principalmente 
na revitalização e pintura 
de sinalização horizontal, 
abrangendo faixas, meio-
-fio, faixas de pedestres, 
entre outras. Com essa 
aquisição, as equipes mu-
nicipais terão maior rendi-
mento, promovendo servi-
ços mais eficientes em di-
ferentes pontos da cidade.

Sandro Guedes, secretá-
rio de Mobilidade Urbana 
e Trânsito, ressaltou a im-
portância de contar com 
equipamentos modernos 
para fortalecer as equipes. 
“Trabalhamos com garra e 

determinação para atender 
as demandas da popula-
ção, buscando constante-
mente melhorias para os 
munícipes. Essa máquina 
de demarcação viária con-
tribuirá significativamen-
te para alcançarmos nos-
sos objetivos”, enfatizou o 
secretário.

A máquina de demarca-
ção viária entregue é fru-
to de um convênio entre a 
Prefeitura de Monte Mor e 
o Detran-SP. O equipamen-
to é essencial para promo-
ver a segurança viária, pos-
sibilitando a realização de 
serviços de sinalização de 
forma mais ágil.

O programa “Respeito à 
Vida” é mantido com recur-
sos provenientes da arreca-
dação com multas de trân-
sito. Esses recursos são re-
vertidos em benefícios pa-
ra a população, como servi-
ços, equipamentos e inter-
venções para garantir uma 
melhor segurança viária.

Monte Mor recebe novo equipamento 
para melhorar a sinalização das ruas

DIVULGAÇÃO

As equipes de limpe-
za e zeladoria da Prefeitu-
ra de Hortolândia conti-
nuam o reforço do traba-
lho em todas as regiões da 
cidade. Quem for aprovei-
tar o funcionamento com 
horário especial do comér-
cio na região central, des-
de esta quinta-feira (07), 
vai encontrar ruas limpas, 
segundo a Prefeitura. Os 
parques e praças também 
já estão preparados para 
receber a população. Ami-
gos e familiares vão curtir 
as apresentações de Natal 

e, também, os espaços pú-
blicos dos bairros em áreas 
com intensificação da po-
da do mato.

Na praça “A Poderosa”, 
no Jardim Rosolém, a ma-
nutenção está acelerada. O 
OAPE (Observatório Am-
biental Parque Escola), no 
Jardim Santa Clara do La-
go e o Parque Socioambien-
tal Dorothy Stang, na região 
do Jardim Nossa Senhora 
de Fátima, locais que rece-
berão os principais eventos 
do final de ano, a limpeza 
também foi reforçada. A po-
da do mato ainda acontece 
em toda a extensão do Cor-
redor Metropolitano.

“Descartar o lixo corre-
tamente na lixeira e os res-
tos de construção civil nos 
PEV’s (Pontos de Entrega Vo-
luntária) nas cinco diferen-
tes regiões da cidade é im-
portante para manter os lo-
cais limpos e agradáveis. A 
colaboração da população e 
o mutirão de limpeza e poda 
do mato dos locais públicos 
são os principais fatores para 
a zeladoria e a manutenção 
da diversão de todos”, obser-
va o secretário-adjunto de 
Serviços Urbanos, Marcos 
Panício, o Mercadão.

A colaboração ativa dos 
moradores também é im-
portante para denunciar 

qualquer tipo de ação irre-
gular por meio do aplica-
tivo do programa Agenda 
Verde, disponível gratuita-
mente para download nas 
plataformas Google Play e 
App Store. Para coibir essa 
prática, a lei municipal Nº 
873, de 2001 (Código de Pos-
turas), prevê a aplicação de 
multas para o descarte irre-
gular de resíduos em vias e 
áreas públicas. Os valores 
das penalidades variam de 
25 a 10.000 UFMH (Unidade 
Fiscal Municipal de Horto-
lândia). No caso do descarte 
irregular em terrenos par-
ticulares, a multa também 
varia de 25 a 10.000 UFMHs.

Hortolândia reforça trabalho de limpeza em espaços públicos

Mutirão segue intensificado em todas as regiões da cidade

ZELADORIA

DIVULGAÇÃO

O Fundo Social de Soli-
dariedade de Hortolândia, 
órgão vinculado à Secreta-
ria de Governo, iniciou, em 
parceria com o Senai (Ser-
viço Nacional de Aprendi-
zagem Industrial), as inscri-
ções para o curso de Insta-
lador e Reparador de Equi-
pamentos de Telecomuni-
cações. A formação profis-
sionalizante é voltada a pes-
soas entre 18 a 22 anos que 
tenham concluído o Ensi-
no Fundamental. Outro re-
quisito é possuir ou adqui-
rir CNH (Carteira Nacional 
de Habilitação) até o últi-
mo dia de aula. Para efeti-
var a inscrição, os interes-
sados devem comparecer à 
sede do Fundo Social, loca-
lizado na rua José Athaná-
zio Bueno, 260, no Jd. San-
tana. As aulas terão início 
no dia 23 de janeiro de 2024, 
no Senai de Sumaré, locali-
zado na avenida Rebouças, 
3965. O término das aulas 
está previsto para dezem-
bro do ano que vem.

Fundo Social de Hortolândia 
abre inscrições para novo curso

PROFISSIONALIZANTE

Entrega do equipamento 
contou com a presença 
do prefeito Brischi e do 
secretário de Mobilidade 
Urbana e Trânsito, 
Sandro Guedes 
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Curso de Instalador e Reparador de Equipamentos
Local: Fundo Social de Hortolândia
Endereço: Rua José Athanázio Bueno, 260, Jd. Santana
Requisitos: Ensino Fundamental Completo, ter entre 18 a 22 
anos, possuir ou adquirir CNH até o final do curso
Duração das aulas: de 23 de janeiro a 17 de dezembro de 2024

SERVIÇO

Ministrado às quar-
tas-feiras de manhã e às 
quintas e sextas-feiras em 
período integral, o curso 
de Instalador e Reparador 
de Equipamentos de Tele-
comunicações possui uma 
carga horária total de 800 
horas. O objetivo da forma-
ção profissionalizante é ca-
pacitar o aluno a planejar, 
diagnosticar e reparar de-
feitos, assim como realizar 
instalações e manutenções 
de redes internas e exter-
nas e de equipamentos de 
telecomunicações, seguin-
do os padrões técnicos, de 
qualidade, de saúde e segu-
rança no trabalho. Ao final 
da formação, todos os alu-
nos receberão certificado 
de conclusão.

O curso profissionalizan-
te será organizado em sete 
módulos, nos quais os alu-
nos aprenderão os funda-
mentos das telecomunica-
ções e das redes, entenderão 
os conceitos teóricos de Ele-
tricidade Básica, Tecnologia 
da Informação e Comuni-
cação em Multimeios, além 
de aprenderem técnicas pa-
ra a instalação de redes e de 
equipamentos e para ma-
nutenção de linhas. Após a 
conclusão do curso, espera-
-se que os formandos este-
jam aptos a atuar em servi-
ços de instalação, manuten-
ção e reparo de redes e sis-
temas de telecomunicações 
diversos, como rede de tele-
fonia, fibra óptica, redes sem 
fio e sistemas estruturados.



SEXTA-FEIRA,
08 DE DEZEMBRO DE 2023CIDADES 07Tribuna Liberal

SABESP

Contrária à desestatização, deputada não conseguiu votar projeto devido à insalubridade 
no plenário, após PM usar spray de pimenta e gás lacrimogêneo para conter manifestantes

A deputada estadual Ana 
Perugini (PT) classificou 
como “falha no processo 
democrático” a votação do 
projeto de lei 1.501/2023, 
que prevê a privatização da 
Sabesp (Companhia de Sa-
neamento Básico do Estado 
de São Paulo), sem a parti-
cipação de 26 deputados, 
na noite desta quarta-fei-
ra (6), na Alesp (Assembleia 
Legislativa de São Paulo). 
O texto, que autoriza o go-
vernador Tarcísio de Frei-
tas (Republicanos) a entre-
gar a companhia à inicia-
tiva privada, foi aprovado 
por 62 votos a 1.

Ana e outros 25 par-
lamentares do PT, PDT, 
PSOL, Rede e PCdoB foram 
impossibilitados de acessar 
o plenário para votar, em 
razão das condições insa-
lubres resultantes da dis-
persão de spray de pimen-
ta e gás lacrimogêneo por 

parte de policiais militares 
para conter pessoas de vá-
rias partes do Estado que 
foram ao parlamento pro-
testar contra a iniciativa. O 
confronto resultou em ma-
nifestantes e policiais feri-
dos, além de quatro presos.

Na avaliação de Ana Pe-
rugini, o processo de ven-
da da companhia deveria 
ser feito por meio de alte-
ração da Constituição pau-
lista, que determina que os 
serviços de saneamento bá-
sico sejam prestados por 
concessionária sob contro-
le acionário do Estado. Por-
tanto, para que haja a de-
sestatização, seria necessá-
rio alterar o texto constitu-
cional, já que o processo de 
venda faria com que o Esta-
do perdesse a condição de 
acionista majoritário.

“É f lagrantemente in-
constitucional o que acon-
teceu. Nós deveríamos mu-
dar a Constituição, para que 
o Estado deixasse de ser o 
sócio majoritário. O que Deputada estadual não conseguiu votar diante da confusão entre policiais e manifestantes

Privatização: Ana Perugini 
aponta inconstitucionalidade e 
‘falha no processo democrático’

DIVULGAÇÃO
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aconteceu, na verdade, foi 
uma autorização simples, 
num processo de urgência 
em 45 dias para discutir e 
ser votado que autoriza a 
venda de uma empresa que 
acabou com a mortalidade 
infantil alta, cólera, difteria, 
que possibilitou que nós ti-
véssemos uma vida no Esta-
do de São Paulo”, afirmou a 
deputada logo após a apro-
vação do projeto.

Além dos manifestan-
tes, parlamentares e fun-
cionários da Alesp tam-
bém foram atingidos pe-
los gases e precisaram de 
atendimento. “O responsá-
vel pela nossa não partici-
pação na votação foi o uso 
de spray e gás em um es-
paço fechado, onde nós te-
mos ar-condicionado inter-
ligado. Não se usa esse ti-
po de arma no local fecha-
do. As pessoas não conse-
guiram votar, não porque 
não quiseram. Eu acredito 
que a polícia também seja 
vítima, porque o problema 
começa na instituição mais 
forte, que recebeu o proje-
to aqui”, disse a deputada 
Ana Perugini, referindo-se 
à Assembleia Legislativa.

A Companhia de Sa-
neamento Básico do Esta-
do de São Paulo atende 375 
dos 645 municípios do Es-
tado de São Paulo. Na re-
gião, atende Paulínia, Hor-
tolândia e Monte Mor. Em 
50 anos de serviços presta-
dos, a empresa já universa-
lizou o saneamento em 310 
municípios, sendo que 297 
de pequeno porte.

O  P r o j e t o  d e  L e i 
1.501/2023, que trata da de-
sestatização da Sabesp, foi 
aprovado, e o governador 
Tarcísio de Freitas falou em 
“grande avanço”.

“A aprovação do proces-
so de desestatização da Sa-
besp representa um gran-
de avanço para o estado 
de São Paulo. Ele ajudará 
a construir um legado de 
universalização do sanea-
mento, de despoluição de 

mananciais, de aumento 
da disponibilidade hídrica 
e de saúde para todos”, afir-
mou o governador.

O texto, que agora segue 
para sanção do Executivo, 
prevê a autorização da de-
sestatização da Sabesp por 
meio de uma oferta públi-
ca de ações; o compromis-
so com a universalização 
do saneamento básico até 
2029, a inclusão das pessoas 
que vivem em áreas rurais e 

comunidades pobres, e a re-
dução da tarifa; a criação do 
Fundo de Apoio à Universa-
lização do Saneamento no 
Estado de São Paulo, para 
viabilizar a redução de tari-
fa; e a definição do poder de 
veto para o Governo de SP 
para mudança de nome, se-
de, atividade social e o limi-
te de votos para acionistas.

O projeto recebeu contri-
buições dos deputados. Fo-
ram incorporadas 26 emen-

das por meio de quatro su-
bemendas do relator.

“Os deputados promove-
ram um amplo debate so-
bre a nossa proposta e fize-
ram contribuições que me-
lhoraram aquilo que pro-
pusemos. Tenho certeza 
que esta votação será um 
marco na história da saú-
de e da qualidade de vida 
da população do Estado”, 
destaca o governador Tar-
císio de Freitas.

Após a aprovação, o do-
cumento vai à sanção do go-
vernador e será publicado 
no Diário Oficial do Estado. 
Em paralelo, o Governo do 
Estado conversa com todos 
os municípios para a reno-
vação do contrato de con-
cessão até 2060, “garantindo 
a inclusão dos mais pobres 
e os investimentos necessá-
rios para a universalização”.

Estão sendo definidas, 
também, as novas regras 

para revisões tarifárias, em 
um modelo moderno que 
consegue combinar tarifa 
mais barata com o incen-
tivo a novos investimentos.

Todas essas definições 
devem acontecer antes do 
início da oferta pública das 
ações na Bolsa de Valores, 
no primeiro semestre de 
2024. A previsão é que to-
do o processo seja concluí-
do até julho de 2024. 

| Da Redação

‘Aprovação representa grande avanço’, diz Tarcísio de Freitas

A Prefeitura de Horto-
lândia realizou nova ação 
para humanizar o atendi-
mento de saúde para a po-
pulação. Nesta quarta-fei-
ra (06), a Secretaria de Saú-
de fez a apresentação da 
campanha sobre huma-
nização para os Grupos 
de Trabalho formados por 
usuários e trabalhadores 
da rede municipal de saú-
de. O evento contou com 
a participação do prefeito 
José Nazareno Zezé Gomes 
(Republicanos), do secre-
tário de Saúde, Dênis An-
dré José Crupe e do presi-
dente do Conselho Muni-
cipal de Saúde, Darci Pi-
nheiro de Oliveira.

Na ocasião, foram apre-
sentados os materiais da 
campanha, que incluem 
material impresso e vídeo, 
produzidos pelo Departa-
mento de Comunicação da 
Prefeitura. O prefeito Zezé 
Gomes reforçou que a prio-

Hortolândia apresenta campanha de 
humanização do atendimento na saúde

Encontro faz parte da Política Nacional de Humanização, que já é adotada na cidade

DIVULGAÇÃO

BUSCA POR QUALIDADE
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das melhores redes de saú-
de da Região Metropolitana 
de Campinas e vamos jun-
tos, continuar avançando, 
para atender bem a nossa 
gente”, enalteceu o prefeito.

O encontro integra a Po-
lítica Nacional de Huma-
nização – Humaniza SUS, 
criada pelo governo federal, 
e que a Prefeitura já imple-
menta no município.

CURSO
Recentemente, Hortolân-

dia promoveu capacitações 
para as equipes de saúde e 
fez a entrega do certificado 
de conclusão para os servi-
dores que participaram da 
formação sobre atendimen-
to humanizado. O evento 
contou com a participação 
do secretário da pasta.

A formação foi minis-
trada para cerca de 200 
servidores que atuam na 
recepção de unidades de 
saúde. As aulas, em forma-
to presencial e on-line, fo-
ram iniciadas em setem-
bro deste ano.

A diretora de Atenção 
Primária da Secretaria de 
Saúde, Cilene Mantuan, 
elogiou a formação para os 
profissionais de recepção, 
uma vez que esse setor é o 
primeiro a fazer o acolhi-
mento aos pacientes.

ridade da Administração é 
cuidar das pessoas.

“Hoje, estamos reuni-
dos com grupos de traba-
lho que buscam garantir 

um atendimento de qua-
lidade e humanizado aos 
pacientes da rede munici-
pal de saúde. É fundamen-
tal que possamos avançar 

com esse cuidado em be-
nefício da nossa gente. Vo-
cês são profissionais dedi-
cados e que acreditam no 
SUS (Sistema Único de Saú-

de), um modelo que promo-
ve justiça social atenden-
do universalmente todos os 
brasileiros. Por causa dessa 
dedicação, hoje temos uma 
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Eliene Santos Souza, de 44 anos, foi encontrada morta nos trilhos da linha 
férrea, debaixo da Ponte Estaiada, na última sexta-feira (1º), em Hortolândia

A Justiça acolheu pe-
dido da Delegacia de Po-
lícia de Hortolândia e de-
cretou a prisão temporá-
ria do suspeito de assassi-
nar Eliene Santos Souza, de 
44 anos. Policiais civis rea-
lizam operações com obje-
tivo de localizar o suspeito, 
que tem 29 anos, e agora é 
oficialmente foragido.

A mulher encontrada 
morta debaixo da Ponte Es-
taiada, em Hortolândia, foi 
identificada pela Polícia Ci-
vil nesta semana. O corpo 
da vítima estava na linha 
férrea na última sexta-fei-
ra (1º), no Jardim Santa Ri-
ta. O corpo teria sido arras-
tado até os trilhos.

A prisão temporária do 
homem foi decretada de-
pois que a família da víti-
ma foi até a DDM (Delega-
cia de Defesa da Mulher) 
e prestou depoimento di-
zendo que, recentemente, 

Justiça decreta prisão temporária de 
vizinho suspeito de assassinar mulher

DIVULGAÇÃO

 Iniciado no último dia 
23 de outubro, o prazo de 
adesão de pessoas físicas e 
jurídicas ao RefisNO (Pro-
grama de Recuperação Fis-
cal da Prefeitura de Nova 
Odessa) 2023 termina nes-
ta sexta-feira (08). Até o fi-
nal da tarde da última se-
gunda-feira (04), um to-
tal de 629 contribuintes já 
haviam feito suas adesões 
ao programa de renegocia-
ção. O valor renegociado 
era de R$ 4.121.351,46, tan-
to à vista quanto parcela-
do. A maior parte das rene-
gociações se refere a dívi-
das de IPTU – cerca de 84% 
dos contratos. O progra-
ma oferece condições es-
peciais para renegociar dé-

Adesão ao Refis de Nova Odessa termina nesta 6ª-feira
RENEGOCIAÇÃO

Inadimplentes devem procurar Central de Atendimentos do Paço, das 8h30 às 15h

DIVULGAÇÃO

Corpo da vítima teria sido arrastado até os trilhos pelo suspeito

REPRODUÇÃO
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NOTÍCIA DE CONCURSOS  l  ANDRÉ R. COUTINHO
SANTO ANDRÉ/SP – 450 VAGAS - 
A Prefeitura Municipal de Santo An-
dré recebe inscrições até dia 26 de de-
zembro para diversos cargos. Os salá-
rios variam entre R$ 1980,00 Até R$ 
10400,00. Inscrições através do www.
vunesp.com.br.

ARTUR NOGUEIRA/SP – 03 VAGAS 
- A Câmara Municipal de Artur No-
gueira recebe inscrições até o dia 05 
de janeiro para diversos cargos. Os 
salários são de R$ 2815,38 Até R$ 
5715,57. Inscrições através do site 
www.nossorumo.org.br.

MATÃO/SP – 50 VAGAS – A Prefei-
tura Municipal de Matão recebe ins-
crições até o dia 21 de dezembro pa-
ra diversos cargos. O salário é entre 
R$ 1978,00 Até R$ 3932,78. Inscrições 
através do site www.ibamsp-concur-
sos.org.br/site/concursos.

PORTO FELIZ/SP – 03 VAGAS - A Câ-
mara Municipal de Porto Feliz rece-

4094,00. Inscrições através do site 
www.ibamsp-concursos.org.br 

MOGI DAS CRUZES/SP – 43 VAGAS 
- A Prefeitura Municipal de Mogi das 
Cruzes recebe inscrições até o dia 13 
de dezembro, para diversos cargos. 
Os salários podem variar entre R$ 
2120,00 Até R$ 9619,00. Inscrições 
através do site https://www.vunesp.
com.br/PMMC2303

BARRA DO TURVO/SP – 111 VAGAS 
- A Prefeitura Municipal de Barra do 
Turvo recebe inscrições até o dia 15 
de dezembro, para diversos cargos. Os 
salários podem variar de R$ 1769,32 
Até R$ 14.400,00. Inscrições através 
do site www.institutoindepac.org.br

OSASCOS/SP – 273 VAGAS – A Pre-
feitura Municipal de Osasco rece-
be inscrições até o dia 08 de janei-
ro para vaga de agente. O salário é 
de 2864,40. Inscrições através do si-
te www.vunesp.com.br. 

be inscrições até o dia 08 de dezem-
bro, para diversos cargos. Os salários 
podem variar entre R$ 2457,31 até 
R$ 5503,91. Inscrições através do site 
www.aplicativagestao.com.br

JALES/SP – 40 VAGAS - A Prefeitura 
Municipal de Jales recebe inscrições 
até o dia 05 de janeiro, para vaga de 

Guarda Municipal. Faixa de salário de 
R$ 1800,00. Inscrições através do site 
https://institutoindepac.org.br/

GUARUJA/SP – 552 VAGAS - A Pre-
feitura Municipal do Guarujá rece-
be inscrições até o dia 21 de dezem-
bro, para diversos cargos. Os salários 
podem variar de R$ 1624,00 até R$ 

ocorreram furtos na casa 
da vítima e ela suspeitava 
que seria o vizinho.

A vítima foi esfaqueada 
ao menos duas vezes na re-
gião do pescoço e também 
tinha sinais de tortura e es-
pancamento.

A polícia investiga a de-
núncia de que Eliene estaria 
sendo assediada pelo vizi-
nho suspeito, e desde o cri-
me, o homem não teria mais 
retornado para a casa dele.

O Samu (Ser viço de 
Atendimento Móvel de Ur-

gência) de Hortolândia foi 
acionado e constatou o óbi-
to da mulher ainda no lo-
cal. A vítima foi encontra-
da vestindo um short jeans 
e um sutiã preto, porém a 
mulher estava sem o de-
dão do pé esquerdo. Próxi-

mo ao corpo foi encontrada 
uma blusinha de cor ver-
de, com marcas de sangue. 
Além disso, junto ao cor-
po da vítima foi encontrado 
um celular de cor branca.

Dois ferimentos provo-
cados por golpes de faca fo-

ram constatados, sendo um 
na região do peito e o outro 
na região da garganta.

O corpo foi recolhido 
por uma funerária e enca-
minhado ao IML (Institu-
to Médico Legal) de Ame-
ricana.

Eliene Santos Souza, 44 , foi esfaqueada 
ao menos duas vezes na região do pescoço

que discutidos judicial-
mente ou em fase de exe-
cução ajuizada.

Além do IPTU, também 
podem ser renegociados 
ISSQN e outras taxas, im-
postos, débitos e multas 
municipais vencidas e não 
pagos até o final de 2022. 
Quem se beneficiou em 
2022 não pode entrar no-
vamente no RefisNO.

PARCELAS
As condições especiais 

de renegociação valem pa-
ra contribuintes pessoas 
físicas e jurídicas (empre-
sas de todos os portes). No 
caso das empresas, no en-
tanto, há um valor mínimo 
para as parcelas.

Assim, pessoas físicas e 
pessoas jurídicas (empre-
sas) têm até 95% de des-

conto sobre o valor to-
tal dos juros e multas pa-
ra pagamento à vista. Já 
o parcelamento dos dé-
bitos poderá ser feito em 
12, 24, 36, 48 ou 60 meses, 
com descontos regressivos 
de 75%, 60%, 40%, 20% ou 
10%, respectivamente. A 
homologação do acordo 
depende da compensação 
do pagamento da primei-
ra parcela.

Para os débitos já ajuiza-
dos, incidirão os honorá-
rios advocatícios devidos 
em razão do procedimento 
de cobrança judicial. Nes-
te caso, haverá desconto de 
30% sobre o valor total dos 
honorários advocatícios no 
pagamento destes à vista, 
ou então eles poderão ser 
parcelados junto aos valo-
res “principais”.

bitos municipais. Os des-
contos chegam a 95% dos 
juros e multas, e o parce-
lamento, em até 60 meses. 

O RefisNO 2023 permite a 
renegociação e o parcela-
mento, com descontos nos 
juros e multas, de débitos 

municipais vencidos e não 
pagos até 31 de dezembro 
de 2022, inscritos ou não 
na Dívida Ativa, mesmo 



PM encontra depósito com mais de 10 kg de maconha 
Um homem foi preso na tarde desta quarta-feira (6) por tráfico de 
drogas. Ele estava com 29 tijolos de maconha, totalizando mais 
de 10 quilos, escondidos em uma casa usada como depósito. A 
prisão do suspeito ocorreu logo após ele tentar fugir pela janela 
de um prédio, na zona sul da capital. Policiais militares realiza-
vam patrulhamento pela avenida, quando foram chamados ao 
local para atender a ocorrência.
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Colisão entre veículo e carreta bitrem causou a morte de 
paciente que realizava tratamento de hemodiálise e estava 
a caminho de Campinas, na Rodovia Prof. Zeferino Vaz

Um acidente envolven-
do uma carreta bitrem e 
um carro deixou uma mu-
lher morta e duas pessoas  
feridas na manhã desta 
quinta-feira (7), na Rodo-
via Professor Zeferino Vaz 
(SP-332), em Paulínia. A ví-
tima foi identificada como 
Magali das Dores da Silva 
Souza, de 54 anos. Ela mor-
reu a caminho de uma ses-
são de hemodiálise e esta-
va no carro da Secretaria de 
Saúde de Artur Nogueira.

De acordo com a Polí-
cia Militar Rodoviária, o 
veículo HB20 da Prefeitu-
ra de Artur Nogueira co-
lidiu contra a traseira de 
uma carreta bitrem. Maga-
li estava no banco traseiro 
e teve a morte confirmada 
ainda no local. O condutor 
sofreu ferimentos modera-

dos, a passageira do banco 
dianteiro sofreu trauma-
tismo craniano. Os sobre-
viventes têm quadro clíni-
co estável.

As equipes de resgate da 
concessionária responsá-
vel pelo trecho da rodovia 
foram acionadas e presta-
ram socorros aos passagei-
ros que estavam no auto-
móvel. Eles foram atendi-
dos e encaminhados ao PS 
(Pronto-Socorro) do Hospi-
tal Municipal de Paulínia.

No momento do aciden-
te as pistas um e dois fo-
ram interditadas. As duas 
faixas foram liberadas e 
apenas o acostamento fi-
cou fechado para os tra-
balhos da perícia técnica.

Magali era paciente de 
tratamento de hemodiáli-
se há três anos em Campi-
nas. Ela se deslocava junto 
com uma acompanhante, 
a adolescente de 17 anos e 

o motorista, identificado 
como Paulo César Martins, 
de 61 anos.

A Prefeitura de Artur No-
gueira lamentou o aciden-
te envolvendo um veícu-
lo da Secretaria Municipal 
de Saúde. “É com pesar que 
informamos o falecimento 
de Magali das Dores da Sil-
va Souza, 54 anos, pacien-
te em tratamento de he-
modiálise há três anos em 
Campinas. Os demais ocu-
pantes do veículo, o moto-
rista Paulo César Martins, 
61 anos, e a terceira vítima 
– que acompanhava a pa-
ciente Magali, Isabeli Maria 
de Mori, de 17 anos, foram 
prontamente socorridos e 
encontram-se sob cuida-
dos médicos no Hospital 
de Paulínia. Isabeli sofreu 
traumatismo craniano e 
quadro é considerado está-
vel. O motorista, que aguar-
da pelo laudo de tomogra-

Acidente com morte e feridos aconteceu depois de HB20 
da Prefeitura de Artur Nogueira colidir contra carreta

Acidente mata mulher dentro de carro 
de prefeitura em rodovia de Paulínia
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Dois homens foram pre-
sos com uma motocicleta 
roubada e outra adulterada, 
na madrugada desta quin-
ta-feira (7), no Parque Rosa 
e Silva, em Sumaré. Houve 
acompanhamento por di-
versas ruas e avenidas.

A Polícia Militar fazia pa-
trulhamento e recebeu in-
formações sobre o roubo 
de uma motocicleta Honda 
Bros pela cidade de Ame-
ricana, e que na cobertura 
havia uma motocicleta de 
cor cinza.

Os policiais iniciaram 
as diligências e avistaram 
duas motos trafegando pela 
Avenida Fuad Assef Maluf, 
no Jardim Picerno. Os con-
dutores das motocicletas, 
ao perceberem a presença 
policial, tentaram fugir da 
abordagem.

Foram acompanhados 
de perto pela equipe. Na 
rua 05, cruzamento com a 
rua dos Girassóis, no Par-
que Rosa e Silva, o condu-
tor da CG Titan, perdeu o 
controle da direção e caiu, 
vindo a ser abordado de 
imediato. Em busca pes-
soal, nada de ilícito foi en-

contrado. Ao ser questio-
nado pelo motivo da ten-
tativa de fuga, informou 
que a outra motocicleta era 
produto de roubo. Ele afir-
mou que sua participação 
foi somente levar o amigo 
para o delito, e quem ha-
via anunciado o roubo era 
o comparsa, e que o mes-
mo morava na rua Virgí-
lio Basso, no Jardim Cam-
po Belo, em Sumaré.

A motocicleta CG Ti-
tan ostentava outra placa 
e o número de chassi, nú-
mero de motor, e a tarjeta 
de identificação foram to-
dos suprimidos, não sendo 

possível a identificação da 
motocicleta.

A equipe se deslocou até 
a residência do outro indi-
víduo, onde os policiais fo-
ram atendidos pelo próprio 
assaltante. Ele informou ser 
o autor do roubo, e que a 
moto estaria escondida na 
residência da mãe dele. Os 
policiais localizaram a mo-
to no quintal da residência.

Os dois foram conduzi-
dos ao Plantão Policial de 
Sumaré, onde a autoridade 
policial determinou a pri-
são da dupla. A motocicle-
ta roubada foi devolvida ao 
proprietário.

Dupla é presa após roubo de moto no Parque Rosa e Silva

Motocicleta foi recuperada e entregue ao proprietário
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Policiais militares do 10º 
Baep (Batalhão de Ações Es-
peciais de Polícia) captura-
ram um foragido, na noi-
te desta quarta-feira (6), na 
Alameda das Cabreúvas, no 
Parque Manoel de Vascon-
celos, em Sumaré. O captu-
rado, David Costa Brito, de 
49 anos, tinha sido conde-
nado pela justiça a 8 anos de 
prisão por furto e tentativa 
de furto contra uma agência 
do Banco do Brasil, em Rio 
das Pedras, em 2015.

A equipe realizava patru-
lhamento quando avistou o 
indivíduo e fez a abordagem. 
Em consulta, a PM constatou 
um mandado de prisão em 
aberto pela prática do crime 
de furto qualificado.

O furto de dinheiro 
aconteceu no dia 28 de fe-
vereiro de 2015, na agên-
cia bancária do Centro de 

Dois homens foram de-
tidos suspeitos de ameaças 
ao vereador Willian Souza 
(PT) e família, na noite des-
ta quarta-feira (6), em Su-
maré. Os dois indivíduos es-
tavam em uma motocicle-
ta e tentaram fugir quando 
a polícia chegou. As amea-
ças foram relatadas pelo ve-
reador à Polícia Civil. O ve-
reador compareceu até o 1º 
Distrito Policial e registrou 
um boletim de ocorrência.

O parlamentar comentou 
como se deu a ocorrência. 
“Estávamos em nossa casa 
quando dois homens pas-
saram em uma moto, fil-
mando nossa casa e com 
atitudes suspeitas, em tom 
de ameaça. Ao perceberem 
nossa presença, tentaram 
fugir, mas a polícia conse-
guiu alcançá-los, detendo o 
piloto. O passageiro fugiu, 

Rio das Pedras. Brito e ou-
tros assaltantes consegui-
ram levar R$ 96.582,11 em 
dinheiro do banco. Na fu-
ga, os ladrões abandona-
ram no local as ferramen-
tas usadas para fazer um 

buraco na parede da agên-
cia e o maçarico para ar-
rombar o cofre.

O foragido foi conduzido 
ao Plantão Policial, onde 
foi formalizada a captura 
e recolhimento ao cárcere.

sendo, em seguida, captu-
rado”, disse William.

Willian disse ainda que 
os homens já são conheci-
dos por responderem a ou-
tros processos. “Ao serem 
abordados, foram identi-
ficados como dois indiví-
duos que, rotineiramente, 
são processados pela injú-
ria e difamação que fazem. 

Um deles é condenado cri-
minalmente”, contou o ve-
reador. 

Na tarde desta quinta-
-feira (7), Willian afirmou 
que as ameaças partiram 
de pessoa condenada por 
tráfico de drogas, corrup-
ção de menor e porte de ar-
ma de fogo. O caso é inves-
tigado pela Polícia Civil.

10º Baep captura condenado 
por furto a banco em Sumaré

Vereador Willian Souza aciona 
polícia após receber ameaças

Flagrante foi conduzido pela equipe 
do Baep, que prendeu ladrão de banco

Willian Souza (PT) sofreu ameaça e registrou ocorrência
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fia, também está estável”, 
informou a Prefeitura.

“Neste momento difícil, 
expressamos nossas since-
ras condolências à família 
enlutada de Magali, assim 
como desejamos uma rá-

pida recuperação aos feri-
dos. A Prefeitura, alinhada 
com seu compromisso de 
transparência e responsa-
bilidade, está colaborando 
ativamente com as autori-
dades competentes para a 

completa apuração dos fa-
tos. Ressaltamos que me-
didas imediatas foram to-
madas para socorrer as ví-
timas, prestando todo o su-
porte necessário às famí-
lias afetadas”, finaliza nota.



Companhia Campineira 
de Tração, Luz e Força

Em 1906 foi instalado 
um serviço gerador 
de energia elétrica em 

um local denominado “Salto 
Grande”, no rio Atibaia, por 
Byington, Cavalcanti & Cia, 
que começou a fornecer luz 
e força para a cidade de Ita-
tiba. No ano seguinte aquela 
firma foi dissolvida e em seu 
lugar foi criada da Compa-
nhia Campineira de Ilumi-
nação e Força que, em 1911, 
passou a se chamar Com-
panhia Campineira de Tra-
ção, Luz e Força. Em 1912 a 
companhia assina um con-
trato com a Câmara Muni-
cipal de Campinas e assim 
os bondes de tração animal 
começam a ser substituídos 
por bondes elétricos.

 Inicialmente aproveitou-
-se os antigos trilhos e bito-
la, que era de sessenta cen-
tímetros e, posteriormente, 
aqueles trilhos foram troca-
dos por outros mais apro-
priados e a bitola alargada 
para um metro. Em 1917, o 
Ramal Férreo Campineiro, 
conhecido como “Cabrita” Dr. A. J. Byington
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CAPITÃO JOSÉ TIZIANI

CAPITÃO SYLVIO MINGUZZI

ALFREDO FERREIRA ALVES

INDALÉCIO AUGUSTO PINTO 

Capitão José Tiziani foi um 
agricultor, proprietário de 
terras e político de Monte 
Mor. Foi dono da “Fazenda 
Monte Alegre” com uma 
área de 350 alqueires dos 
quais 35 eram usados para 
as plantações de café, 100 
serviam para a criação de 
animais, 70 eram utilizados 
para policultura e 145 eram 
de matas. Nos primeiros anos 
da década de 1920 a fazenda 
contava com 7 mil pés de café, 
cerca de 180 cabeças de gado 
bovino e mais de 200 porcos. 
Contava, também, com uma 
ótima casa para a família, 
tulha, cocheiras, máquina de 
beneficiar café, paióis e dezoito 
casas para colonos. Na política 
foi vereador e presidente da 
câmara municipal em parte de 
1919 e de 1922 a 1924. 

Sylvio Minguzzi nasceu 
em Monte Mor em 1884 
e era filho de Constante 
Minguzzi e de Ana 
Baldini Minguzzi. 
Casou-se com Hesther 
Bicudo de Almeida 
em 01 de dezembro de 
1906, sempre viveu em 
Monte Mor e faleceu 
em 27 de julho de 
1950 aos 66 anos. Foi 
um político atuante 
na cidade tendo sido 
vice-prefeito e ainda 
prefeito no período de 
15 de janeiro de 1929 a 
26 de outubro de 1930. 
Também foi presidente 
do Tiro de Guerra de 
Monte Mor. Hoje temos 
uma rua no Bairro 
Jardim Bela Vista que 
leva seu nome.

Alfredo nasceu 
em Monte Mor 
a 05 de abril de 
1861 e era filho 
de José Ferreira 
Alves e de Maria 
Gertrudes de 
Camargo. Era 
irmão do Coronel 
Domingos 
Ferreira Alves, 
nome de destaque 
na vida social e 
política de Monte 
Mor. Alfredo, 
como seu pai e 
irmão, também se 
dedicou à política 
sendo vereador, 
vice-presidente 
e presidente da 
câmara municipal 
da cidade de 1920 
a 1921 e em 1924.

Indalécio nasceu em 
Monte Mor no ano de 
1890 e aí viveu por 
toda sua existência. Foi 
casado com Lavínia 
Leite de Oliveira, 
sendo que o enlace 
matrimonial aconteceu 
em 03 de maio de 1913 
e desse casamento 
nasceram os filhos 
Flávio, Moacir e Nely. 
Indalécio era dentista e 
dedicou grande parte de 
sua vida à essa profissão. 
Também se destacou 
na vida social e política 
da cidade, foi vereador 
e assumiu o cargo de 
presidente da Câmara 
no ano de 1919. Hoje 
temos uma rua no Bairro 
Chácaras Primavera que 
leva seu nome.
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sa Companhia foi muito im-
portante para o desenvolvi-
mento industrial e econômi-
co de Campinas.

As fontes que forneciam 
energia e que eram de pro-
priedade da Companhia es-
tavam instaladas em diver-
sos pontos. As duas mais im-
portantes eram a denomi-
nada “Salto Grande” que es-
tava instalada numa queda 
d’água, graças a uma represa 
construída no rio Atibaia e a 
denominada “Jaguary”, ins-
talada no rio de mesmo no-
me, onde também foi cons-
truída uma represa.

Para melhorar o serviço 
de distribuição da energia, 
a Companhia instalou uma 
subestação, no Arraial dos 
Souzas, para onde conver-
giam todas as diversas fon-
tes, para dali ser distribuí-
da para as de Campinas, 
Atibaia, Valinhos, Mon-
te Mor, distrito de Sousas, 
Anhumas etc.

Em Monte Mor, a inaugu-
ração do serviço de distribui-
ção da eletricidade aconte-
ceu em 1921, tornando-se um 
acontecimento memorável 
que levou a população a um 
êxtase total. O dia da inaugu-
ração foi marcado por uma 
festa inesquecível, talvez o 
maior acontecimento até en-
tão imaginado. Não se falava 
outra coisa senão na grandio-
sidade do fato, vencer a escu-
ridão da noite com uma luz 
que não era do Sol.

Nota: A foto ilustrativa mos-
tra o fundador e presiden-
te da companhia, Dr. A. J. 
Byington.

foi adquirido pela compa-
nhia que estendeu seus tri-
lhos até o “Arraial dos Sou-
sas” e depois até a estação 
de Cabras. E pouco tempo 
depois a companhia conse-
guiu estender seus trilhos 
por diversas zonas, o que fa-
voreceu enormemente o se-
tor agrícola, comercial e in-
dustrial do município, tanto 
pela facilidade de transporte 
quer pela rapidez do serviço. 
Com o intuito de continuar 
a expansão desse transpor-
te cogitou-se construir uma 
linha que chegasse a Mon-
te Mor, entretanto o proje-
to foi abortado por conta da 
recusa das autoridades em 
concordância com a popu-
lação da cidade. A alegação 
era de que tal projeto pode-
ria trazer problemas à cida-
de, tranquila e pacata como 
era até então, atraindo mi-
grantes indesejáveis acom-
panhados de doenças. 

No contrato assinado 
com a Câmara Municipal 
de Campinas, em 1912, além 
dos serviços de transporte, a 
companhia passa a fornecer 
energia elétrica aos diversos 
setores da sociedade campi-
neira assim como para a ilu-
minação pública da cidade, 
que inicialmente, alimen-
tava 900 lâmpadas de 60w 
cada uma. A presença des-
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